
随着人口老龄化加重，养老压力不断增

加，在中国，养老服务机器人也日渐兴起。然

而，养老服务机器人真的靠谱吗？又会有多

少人愿意和机器人走完生命最后一程？

养老服务机器人吸引眼球

来自民政部的数据显示，截至2017年年

底，全国60岁以上老年人口达2.4亿，占总人

口比重达 17.3%，平均近 4 个劳动力赡养一

位老人。

有需求就有市场，在年轻人赡养压力不

断增加的当下，协助老年人生活的机器人应

运而生。

近日，2018年世界机器人大会在北京举

行，现场百余家机器人生产商在大会上展示了

各个领域机器人研发的最新成果。其中，养老

和机器人结合的“养老服务机器人”吸引了很

多人的眼球。一款人形机器人的主要定位是

养老服务，包括移动辅助、卫生保洁、行动助

力、聊天提醒、安防保护、洗澡清洁、睡眠辅助、

健康体检八大项30余小项功能，是适合在老

年人家中和养老院使用的服务型机器人。

业内人士认为，未来机器人会在助老上

大显身手，机器人产业如何为中国未来的养

老提出解决方案至关重要。

机器人陪护能否替代亲情
海外留学归来的张晨，已有 3 年没跟父

母一起过年了。张晨对记者表示，“家里子女

上班忙，没有时间照顾老人，而机器人现在可

以做到辅助老年人日常生活。”

对于声称“可以照顾老人”的机器人，远

离父母工作的独生女雯雯（化名）则提出了自

己的担忧：“机器人的发展还没有那么成熟，

有盲区和局限性，如果在机器人视线范围之

外，老人出现意外了怎么办？”

雯雯刚刚新婚，未来面临赡养两个家庭

老人的情况。她表示，机器人目前还不能和

人类进行感情交互，如果把本来就缺少陪伴

的父母扔给一个无法交流的机器人，那会让

情况更糟糕。

有分析人士认为，不论是老龄陪护机器

人的开发，还是机器人养老的推进，都要建立

在合理的观念前提之上。一方面，从一开始

就要防止将机器人养老仅仅定位为一种时髦

的智能养老产业，一旦只盯利益，就容易沦为

优势群体的福利和弱势群体的负担。

另一方面，机器人陪护必须与人类陪护

相辅相成，不能用机器人养老替代亲情、专业

服务和社会关怀。个人和社会不能以机器人

养老来规避对老人的必要关怀，更不能使之

陷入更加孤立的境地。

(据中央电视台、《新京报》报道整理)

中国老年人口已达2.4亿
用机器人养老靠谱吗
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县市场监管局富春江所“草帽支部”的事

迹曾被新华社《每日电讯》等多家媒体报道。

日前，“草帽支部”又收到了一面特殊的锦旗，

上面写着“尽心尽责、为民解忧”八个金灿灿

的大字。说起这面锦旗的来历，还有一个暖

心的故事。

上个月的一个周末，富春江慢生活体

验区游人如织，位于体验区核心位置的芦

茨村更是游客爆满。在闷热夏季的人群

中，总有一道靓丽的蓝色制服背影，头顶着

草帽，这正是“草帽支部”的党员干部，利

用周末对芦茨的民宿业主规范经营提供上

门指导服务。

中午烈日当空，“草帽支部”的成员发现

一名游客正四下追问路人，最近的医院在哪

里。“草帽支部”党员立即上前了解情况，原来

是一名女游客为避让迎面而来的大巴车，脚

趾被意外卷入自行车链条生生夹断，鲜血直

流，十分痛苦。“草帽支部”党员立即联系到最

近的店家，用冰袋对伤者进行冷敷止血，并对

现场滞留车辆进行指挥疏导，同时紧急联系

医院，并让一名党员陪同到医院，协助办理相

关就诊手续。因事发突然，同行中持有驾照

的游客都陪同去了杭州，剩下的老人、妇女、

小孩不知该如何返程，“草帽支部”党员干部

帮助将滞留的游客家属送回了杭州。由于市

监干部的及时援助，受伤游客得到顺利救治，

并已于9月初顺利出院。

这只是发生在草帽支部中一个很平凡的

故事，但每一个矛盾的化解，每一个纠纷的解

决，每一个服务的提升，都凝结了“草帽支部”

党员干部勇于创新、敢于担当的新面貌。“草

帽支部”现任支部书记陈朱传表示：今年以

来，支部以抓党建、带队伍为总要求，努力做

到组织生活强、支部班子强、党员队伍强、工

作机制强、作用发挥强，推动支部建设融入日

常、抓在平常，进一步提升创造力、凝聚力、战

斗力。同时在深挖“草帽支部”品牌上下工

夫，率先在芦茨村委建立“草帽支部”党建工

作指导站。在芦茨放心消费示范区的建设

中，党员干部带头加班一线，将“草帽支部”服

务草根经济的为民服务精神烙刻于大脑中、

融入到血液中、落实在行动中，用党员干部的

“辛苦指数”提升群众的“幸福指数”，以此服

务民宿经济，助力乡村振兴。这面锦旗中“尽

心尽责、为民解忧”八个大字也时刻提醒着党

员干部，要努力戴好服务地方经济的这顶新

草帽，让人民群众与党员干部心贴心，共同护

航乡村经济的振兴。 王维 陈朱传

党建引领结硕果 “草帽支部”展新颜

近日，桐庐县诗歌教学基地（简称“诗教

基地”）学校工作推进会在桐庐县横村小学举

行。县诗词楹联学会会长周保尔、“中国诗歌

之乡”创建办童超贵，县教育系统创建工作领

导小组成员徐清荣、杨东增，分水高中、城关

初中、三合初中、实验小学、春江小学、学府小

学、横村小学等 7 所诗教基地学校的校长参

加。县教育局徐清荣主持会议。

交流会上，“诗教基地”学校横村小学、分

水高中先后作典型发言。横村小学副校长申

屠华清代表学校作了《跟着诗歌游桐庐 沁着

书 香 润 人 生》的 工 作 汇 报 。 从 落 实“ 八

进”——“诗进校园”“诗进晨间”“诗进课堂”

“诗进画墙”“诗进过道”“诗进广播”“诗进路

队”“诗进评价”全面介绍了学校开展桐庐诗

词诵读的具体举措和做法；并从落实“四举

措”——“生生拥有一本校本口袋书《跟着诗

词游桐庐》”“每周一诗”“成立独山诗社”“开

展古诗词周活动”，就 2018 学年进一步做好

诗教工作进行了解读汇报。

分水高中历史悠久，自古以来与诗歌也

有着不解之缘。分水高中何保刚校长从“成

立小组，规划推进方案”“优化环境，营造诗歌

氛围”“精选队伍，开展各类活动”“领导关心，

提升诗歌品质”等层面作了汇报交流，介绍学

校推进“诗教基地”的具体做法与经验。

此次活动旨在加快推进画城桐庐“中国

诗歌之乡”的创建，进一步推进学校诗歌教学

基地工作，引领桐庐古诗词教学，促进优秀文

化在全社会的传播与弘扬。 陈直

桐庐县“诗教基地”学校工作推进会在横村小学举行


